

NOTICIAS BIBLIOGRAFICAS

HISTORIA

Th. G. Stavrou, *Russia under the Last Tsar*, University of Minnesota, Minneapolis, 1969, 265 págs. El propósito de *Rusia bajo el último Zar* es presentar "concisa y claramente en ocho ensayos interpretativos algunas de las más importantes líneas de fuerza y resultados en la Rusia imperial durante las dos décadas que precedieron a la Revolución" (de 1917). Este período de la historia rusa está suscitando mucho interés en los estudiosos, no sólo por ser el inmediato antes del importante acontecimiento de la revolución rusa del 17, sino porque, a pesar de la filosofía conservadora y la política opresora de Nicolás II, su reinado manifiesta un vivaz y, en algunos casos, un nunca dado resurgir de la actividad política, social, económica y cultural, cuya diversidad y riqueza están siendo descubiertas por estudios especializados. A cargo del editor responsable (Stavrou) hay una introducción en que se ubica de una manera general el período, sus problemas y a Nicolás II para pasar de inmediato a presentar sintéticamente a los autores, tema y conclusiones de los dichos ocho ensayos especializados que componen el tomo. Bastará presentar los títulos de los trabajos para formarnos una idea del contenido de esta interesante obra. *Interpretación del destino de la Rusia imperial* (A. Mendel); *El pensamiento conservador ruso antes de la Revolución* (R. F. Byrnes); *El pensamiento radical ruso (1894-1917)* (D. W. Treadgold); *Desarrollo Constitucional en Rusia* (Th. Riha); *Problemas de industrialización* (Th. Von Laue); *Política, Universidad y Ciencia* (A. Vucinich); *El renacimiento cultural* (G. Struve); *Algunos imperativos de la política rusa exterior* (R. E. Mc Grew); *Algunos imperativos de la política rusa exterior* (R. E. Mc Grew). Una selecta bibliografía facilita ulterior información sobre los temas tratados. La lectura es fácil y agradable.

R. Rodríguez Garraza, *Navarra, de reino a provincia (1928-1841)*, Univers. de Navarra, Pamplona, 1968, 516 págs. Como ya lo indica el propio título, el presente estudio nos historia detenidamente el proceso por el que Navarra se integra como provincia al resto de España, perdiendo su carácter de reino independiente. Comienza presentando los antecedentes de este proceso que los ve en la crisis de las instituciones navarras al empezar el s. XIX y termina con la promulgación de la Ley de fueros por parte de Isabel II, el 16 de agosto de 1841, como única solución para Navarra en aquellas circunstancias. El autor para su tesis doctoral tiene el cuidado de consultar tanto las fuentes navarras como las de Madrid o gobierno central, con lo que logra una objetividad y equilibrio notable en sus juicios (cosa no tan fácil en el problema abordado). Si bien el tema tomado ha de encon-

trar los principales centros de interés y eco en España, con todo puede interesar mucho a los historiadores latinoamericanos ya que en esos mismos años del cercenamiento de los fueros de Navarra por parte del gobierno central se realizan la mayor parte de las gestas emancipadoras en la América hispana.

F. Suárez, A. M. Berazaluces, *Documentos del reinado de Fernando VII; Pedro Sáinz de Andino. Escritos*, Univers. de Navarra, Pamplona, 1968, 3 tomos, 318, 282 y 351 págs. El Seminario de Historia Moderna de la Universidad de Navarra, bajo el título general "Documentos del reinado de Fernando VII" nos entrega, precedidos de un "Estudio preliminar" (que ocupa 117 págs. del 1er. t.), algunos de los escritos de Pedro Sáinz de Andino, que al par que harán conocer su, hasta hace poco, desconocida fisonomía, iluminarán con nueva luz la historia de España en esos primeros decenios del siglo pasado. No era un político ni un hombre de gobierno o de negocios sino un técnico y perito en elaboración de leyes, informes, proyectos, dictámenes y códigos. En sus escritos se entreveen los esfuerzos y trabajos que para la reforma administrativa se estaban realizando por ese entonces en España, y por lo mismo se obtendrá una visión más positiva y objetiva de esa época que la que acostumbran darnos los historiadores. El estudio preliminar de F. Suárez y A. M. Berazaluces nos ubica muy bien para captar la personalidad de Sáinz de Andino, la época en que le tocó actuar y sus escritos. Se utilizaron los documentos ya descubiertos y citados por J. Rubio, completándolos con otros nuevos, para presentar la biografía de Sáinz de Andino y su trayectoria bajo los reinados de Fernando VII e Isabel II. Esta obra, fruto de paciente trabajo en Archivos y de inteligente interpretación de los documentos descubiertos, es altamente recomendable para historiadores, juristas y demás interesados en ese período de la historia española.

E. Rodríguez Demorizi, *Cronología de la Real y Pontificia Universidad de Santo Domingo, 1538-1970*, Editora del Caribe, Santo Domingo, 1970, 108 págs. De acuerdo al título el libro presenta los principales acontecimientos relativos a la citada Universidad, pero no exclusivamente, pues también se trata lo relativo a la Universidad de Santiago de la Paz, y lo concerniente a las demás instituciones dominicanas, que en determinadas circunstancias fueron la continuación bajo nombres diversos de las universidades anteriormente dichas. La obra se complementa con una bibliografía pequeña y selecta, a la cual se agrega un completo índice de personas, lugares y materia.

T. Wojciechowski, *Działalność Naukowa Wydziału Filozofii Chrześcijańskiej, W latach 1954-1966*, Akademia Teologii Katolickiej, Warszawa,

1968, 124 págs. *La actividad científica de la Facultad de Filosofía Cristiana en los años 1954-1966*, como lo dice el mismo título, pretende reseñar la actividad de dicha Facultad en esos 12 años. El plan del trabajo: Una información general; una reseña de las publicaciones científicas; una noticia de los estudios científicos, de las lecciones en otros institutos, de las conferencias y congresos, de los cursos para el profesorado y doctorado, de los exámenes. Un buen trabajo para conocer la pujante vida de dicha Facultad en esos años.

K. G. Steck, *Luther für Katholiken*, Kösel, München, 1969, 411 págs. El autor, profesor de la Facultad de Teología Evangélica de la Universidad de Münster, ha elegido deliberadamente el título, *Lutero para los católicos*, porque Martín Lutero, que con su teología llevó a la división, escribió para católicos. Y fueron católicos los que se sintieron atraídos o alejados de su nueva comprensión del Cristianismo. Ninguna división de la Iglesia fue tan grave en consecuencias como la producida por las tesis de Lutero de 1517. Distintos caminos llevaron a un distanciamiento cada vez mayor. Del lado católico, hasta hace muy poco, la imagen de Lutero fue mal comprendida, anatematizada, desdibujada. Y los protestantes olvidaron que su Lutero enseñó y vivió de la herencia católica.

A. Boyens, *Kirchenkampf und Oekumene 1933-39*, Kaiser, München, 1969, 486 págs. *La lucha de las Iglesias y la Ecúmene 1933-39* presenta la historia de las relaciones entre el movimiento ecuménico y la Iglesia Evangélica alemana permanentemente en lucha contra el Nacionalsocialismo. Estas relaciones que definieron el futuro de manera decisiva son estudiadas aquí a conciencia por primera vez. Después del estudio cuidadoso de documentos hasta ahora inéditos y del examen de numerosos protocolos, cartas y anotaciones de varios archivos, Boyens se encuentra en condiciones de describir, precisa y gráficamente, el proceso continuo de las relaciones de ambos lados y asimismo el vencimiento cronológico de la lucha de las Iglesias. Comienza con el día en que Hitler tomó el poder, que las altas autoridades de la ecúmene vivieron en Berlín como testigos de vista, y termina con el comienzo de la segunda guerra mundial.

D. Papandreou, *Stimmen der Orthodoxie*, Herder, Wien - Freiburg - Basel, 199, 458 págs. *Voces de la Ortodoxia*, como lo indica el subtítulo, es un intento de toma de posición respecto de cuestiones fundamentales del Vaticano II por parte de teólogos ortodoxos prominentes. La problemática no es exhaustiva pero se ha elegido aquellos temas que podrían tener mayor importancia para el diálogo: la revelación (Ch. Konstantinidis); la Iglesia (I. Karmiris); la liturgia (E. Theodorou); las iglesias católicas orientales (B. Stavridis); el ecumenismo (S. Papado-

poulos); las religiones no cristianas (E. Voulgarakis); los obispos (D. Psarianos); la formación teológica (E. Timiades); el apostolado de los laicos (D. Savramis); las indulgencias (T. Timiades); la cristiandad en el mundo después del Concilio (N. A. Nissiotis); la unidad de la Iglesia (G. Konidaris); Uppsala 1968 (D. Papandreou). La obra ofrece un material abundante para comprender mejor el punto de vista de los ortodoxos.

L. Klein, *Das Ringen um die Einheit*, Paulinus, Trier, 1967, 224 págs. *La lucha por la unidad* presenta, como lo indica el subtítulo, *el movimiento ecuménico de los tiempos modernos*. El autor describe sin parcialidades y de manera concisa las comunidades cristianas no-católicas, exponiendo en una visión panorámica la historia y las concepciones de cada comunidad. Presenta también la lucha común a todas por la unidad y su relación con la Iglesia católica. La obra está estructurada en seis capítulos: 1. El Consejo mundial de las Iglesias; 2. Las Iglesias miembro del Consejo mundial de las Iglesias; 3. La Iglesia católica y el movimiento ecuménico; 4. Los problemas centrales del diálogo ecuménico; 5. Ecumenismo espiritual; 6. La situación interconfesional en Alemania.

HISTORIA DE LA FILOSOFIA

P. Heintel, *Die Bedeutung der Kritik der ästhetischen Urteilskraft für die transzendente Systematik*, H. Bouvier, Bonn, 1970, 246 págs. Con el título: *La importancia de la Crítica del juicio estético para la sistemática trascendental* el especialista vienés en filosofía trascendental nos ofrece una obra que enriquece los estudios kantianos. Luego de dar una interpretación de los conceptos: facultad del juicio y finalidad Heintel centra su estudio en sendos capítulos sobre lo bello y lo sublime, seguidos por otros titulados: Deducción y dialéctica, y El arte. Se trata de un verdadero comentario a la primera parte de la *Crítica del juicio*, aunque articulada en forma temática. El autor, profundo conocedor de Kant, sabe no sólo señalar el origen de los conceptos principales en las otras obras del filósofo, sino que también recalca el puesto clave de la tercera crítica en el sistema kantiano, en cuanto corona su unidad reflexivamente. No se trata de una mera doctrina estética, sino de la automeditación de la filosofía, teórica y práctica. Para Heintel, Kant, al tratar del ideal de la belleza, deja atrás una simple estética, y hace el "camino de la imagen al concepto", en especial cuando estudia lo sublime. Dicha interpretación de Kant hecha desde un horizonte hegeliano, encuentra su complemento en el último capítulo, dedicado a la continuación del pensamiento de Kant

en Schiller, Schelling, Solger y Hegel. Este último representaría la elaboración integral de los motivos kantianos. En resumen, este nuevo Suplemento de los *Kantstudien* vuelve a brindar un valioso aporte para la comprensión de Kant y de su ubicación en la historia del pensamiento. J. C. S.

F. W. J. Schelling, *Initia Philosophiae Universae* - Erlanger Vorlesung Ws 1820/21, H. Bouvier, Bonn, 1969, 268 págs. H. Fuhrmann, el conocido especialista de Schelling ha editado y comentado el primer curso dictado por el filósofo en Erlangen, en el semestre de invierno 1820/21. La importancia de esta publicación y de las que la seguirán, estriba en que las clases dadas por Schelling en dicha Universidad son como un puente entre las especulaciones suyas sobre las "edades del mundo", y su posterior filosofía positiva. De hecho, estas lecciones, las primeras con las cuales retomó su actividad universitaria después de su partida de Würzburg en 1806, presentan un reflejo de lo elaborado por el filósofo durante su primera estadía en Munich, es decir, lo correspondiente al "eón del pasado" (primer eón de las "edades del mundo"), que se refiere al ser de Dios, es decir, al Absoluto como absoluta indiferencia, la consiguiente erupción de las potencias en Él, la "rueda de la Divinidad", y el origen en Dios del mundo de las ideas, previo a la posición del mundo real por Él. Fuhrmann añade numerosas páginas de Aclaraciones y Notas, que ayudan a comprender y situar el pensamiento difícil de Schelling, que ya comienza a usar el lenguaje propio de su época tardía. Sin embargo, esas lecciones todavía no inauguran esa época, sino que son pasos hacia ella. Creemos que la publicación de esta transcripción de las clases de Schelling hecha por un estudiante, y las de los otros documentos de ese tiempo, serán una preciosa ayuda para comprender la evolución de su pensamiento hacia su filosofía tardía, que se está redescubriendo cada vez con más provecho. J. C. S.

R. Verneaux, *Le vocabulaire de Kant* - Doctrines et méthodes, Aubier Montaigne, París, 1967, 201 págs. Con el título *El vocabulario de Kant - Doctrinas y métodos*, se presenta un trabajo que podría titularse: Las palabras-clave del kantismo, que analizando a éstas estudia las ideas rectoras de una tal filosofía. Se centra en el período crítico de Kant, en especial en la *Crítica de la razón pura* y en los *Prolegómenos*. No se trata de un vocabulario propiamente dicho, ni de un léxico, sino de una verdadera introducción al vocabulario, o mejor, al pensamiento mismo de Kant. No sigue el orden alfabético (aunque el índice analítico es una especie de esbozo de léxico). Va esclareciendo los significados de los términos kantianos y presentando su problemática según un orden temático. Así es que los seis capítulos de la obra tratan respectivamente de: Dogmatismo, escepticismo, criticismo; Propedéutica y sistema; Idealismo, realismo; Ma-